

1 探討不同烘焙條件對咖啡中香氣化合物、咖啡因及綠原酸含量之影響

2 葉子嘉(5111)

3 11/22/2023

4 大綱

5 一、前言

6 二、探討不同烘焙程度的咖啡豆對於土耳其咖啡香氣化合物之影響

7 三、以 UHPLC 分析咖啡在不同烘焙階段其呋喃含量

8 四、以 HPLC-DAD 分析不同烘焙程度對咖啡中咖啡因及綠原酸含量之影響

9 五、結論

11 摘要

12 咖啡因其宜人的香氣及味道而在全世界成為廣泛消費的飲料之一，適當的烘焙
13 條件可使咖啡產生理想的香氣，而烘焙程度也會影響呋喃、綠原酸及咖啡因之含
14 量。本研究使用氣相層析質譜嗅聞法 (Gas chromatography-mass spectrometry-
15 olfactometry, GC-MS-O) 研究中度烘焙 (Medium roasted coffee, MRC) 及深度烘
16 焙土耳其咖啡 (Dark roasted coffee, DRC) 的關鍵氣味；另外以 UHPLC 測定阿
17 拉比卡咖啡豆 (*Coffea arabica*) 和羅布斯塔咖啡豆 (*Coffea canephora*) 在各烘焙
18 階段呋喃之含量，並將其作為時間溫度指示劑 (Time-temperature indicators, TTI)，
19 作為烘焙溫度測量之替代方案，並與市售樣品比較之；此外也使用 HPLC-DAD
20 測定並比較不同產地與烘焙程度咖啡豆之綠原酸及咖啡因含量，並進行抗氧化性
21 之評估。結果顯示，在 MRC 和 DRC 分別檢測到 26 及 28 種關鍵氣味物質，
22 風味稀釋 (Flavour dilution, FD) 因子在 4 至 2048 之間，最高者為 2-ethyl-3,5-
23 dimethylpyrazine (MRC) 和 2-ethyl-3-methylpyrazine (DRC)。此外，DRC 中 FD
24 值較大的氣味化合物較 MRC 多，根據感官分析，MRC 沖泡咖啡在感官描述上
25 得分較高。而烘焙試驗中六種呋喃只有 5-Methylfurfural (MF) 和 2-Furoic acid
26 (FA) 含量呈穩定上升，適合做為 TTI。此外，咖啡因和綠原酸的含量分別與烘焙
27 程度呈正相關及負相關，中度烘焙者咖啡因含量最高 (203.63 mg/L)，綠原酸則
28 在生咖啡豆中檢測出最高含量 (543.23 mg/L)。且只有綠原酸 (而非總酚類) 與咖
29 啡的抗氧化活性有關。綜上述研究，經 155°C 烘焙之咖啡具有較佳的風味及抗
30 氧化性。

31

- 1 Alnsour, L., Issa, R., Awwad, S., Albals, D., & Al-Momani, I. (2022). Quantification of
2 total phenols and antioxidants in coffee samples of different origins and
3 evaluation of the effect of degree of roasting on their levels. *Molecules*, 27(5),
4 1591.
- 5 **Awwad, S., Issa, R., Alnsour, L., Albals, D., & Al-Momani, I. (2021). Quantification**
6 **of caffeine and chlorogenic acid in green and roasted coffee samples using**
7 **HPLC-DAD and evaluation of the effect of degree of roasting on their levels.**
8 ***Molecules*, 26(24), 7502.**
- 9 **Ayseli, M. T., Kelebek, H., & Selli, S. (2021). Elucidation of aroma-active**
10 **compounds and chlorogenic acids of Turkish coffee brewed from medium**
11 **and dark roasted *Coffea arabica* beans. *Food chemistry*, 338, 127821.**
- 12 Ayelign, A., & Sabally, K. (2013). Determination of chlorogenic acids (CGA) in coffee
13 beans using HPLC. *American Journal of Research Communication*, 1(2), 78-91.
- 14 Casal, S., Oliveira, M. B., & Ferreira, M. A. (2000). HPLC/diode-array applied to the
15 thermal degradation of trigonelline, nicotinic acid and caffeine in coffee. *Food*
16 *Chemistry*, 68(4), 481-485.
- 17 Fuller, M., & Rao, N. Z. (2017). The effect of time, roasting temperature, and grind size
18 on caffeine and chlorogenic acid concentrations in cold brew coffee. *Scientific*
19 *reports*, 7(1), 17979.
- 20 Jeszka-Skowron, M., Sentkowska, A., Pyrzyńska, K., & De Peña, M. P. (2016).
21 Chlorogenic acids, caffeine content and antioxidant properties of green coffee
22 extracts: influence of green coffee bean preparation. *European Food Research*
23 *and Technology*, 242, 1403-1409.
- 24 Ludwig, I. A., Mena, P., Calani, L., Cid, C., Del Rio, D., Lean, M. E., & Crozier, A.
25 (2014). Variations in caffeine and chlorogenic acid contents of coffees: what are
26 we drinking?. *Food & function*, 5(8), 1718-1726.
- 27 **Macheiner, L., Schmidt, A., Karpf, F., & Mayer, H. K. (2021). A novel UHPLC**
28 **method for determining the degree of coffee roasting by analysis of furans.**
29 ***Food Chemistry*, 341, 128165.**
- 30 Murkovic, M., & Bornik, M.A. (2007). Formation of 5-hydroxymethyl-2-furfural
31 (HMF) and 5-hydroxymethyl-2-furoic acid during roasting of coffee. *Molecular*
32 *Nutrition & Food Research*, 51(4), 390-394.
- 33 Narita, Y., & Inouye, K. (2015). Chlorogenic acids from coffee. *Coffee in health and*
34 *disease prevention* (pp. 189-199). Academic Press.
- 35 Petisca, C., Pérez-Palacios, T., Farah, A., Pinho, O., & Ferreira, I. M. (2013). Furans
36 and other volatile compounds in ground roasted and espresso coffee using
37 headspace solid-phase microextraction: Effect of roasting speed. *Food and*
38 *Bioproducts Processing*, 91(3), 233-241.